

# EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, MARTES 26 DE FEBRERO DE 1861.

NUM 1376.

## EL CORREO.

CONCEPCION, FEBRERO 26 DE 1861.

### LA AUTORIDAD I LA REFORMA.

Ciertos escritores parecen buscar un honor en patrocinar continuamente las ideas i teorías mas absurdas con un aplomo i empecinamiento que raya en lo maravilloso. Si creen este el medio mas seguro para acreditarse i conquistarse popularidad, hacen mui poco favor al juicio sensato del pais, que no es tan ciego para no penetrar en el fondo de sus tendencias disolventes i propósitos mezquinos que apenas se toman el trabajo de ocultar.

Pongamos por un momento el oído a las disertaciones de uno de esos escritores. "Tenemos en vista los males que aquejan a la América, si combatimos la política de hoy." Esta es la patética introducción de que partió no ha mucho tiempo el órgano mas acreditado de la oposición, para arribar despues al siguiente resultado de sus profundas elucubraciones: que "nuestra carta fundamental necesita de una reforma;" que es preciso proscribir el militarismo de Chile;" que "es indispensable la descentralización del poder ejecutivo."

Todos estos escritores profesan la mas profunda antipatía a la autoridad central, al poder ejecutivo, a quien nuestro código constitucional ha revestido de una fuerza e independencia, que para ellos es el mas odioso pecado. Claman contra su tirantez, su militarismo, que "comprime, desagrada i arruina", le quieren

### LAS NIÑAS EN EL BAILE.

(CUADRO DE COSTUMBRES.)

Un suntuoso salon se presenta a la vista. Todo parece convidar allí al placer. La claridad deslumbrante derramada por centenares de luces, hace de aquel sitio la mansion del mas hermoso día. En vistosos jarrones, repartidos allí i acullá, exhalan su suave aroma mil flores delicadas. Se respira un aire embriagador, i al traves de aquella atmósfera luminosa los objetos adquieren doble prestigio. Las bellezas coronadas de guirnalda i vestidas de una gasa transparente, que a veces oculta entre sus pliegues alguna lánguida camelia o un lazo de doradas flores, semejan esas brillantes visiones que los griegos llamaron Gracias i que los musulmanes creen ver continuamente en el cielo. La sonrisa, siempre parlera i bulliciosa en sus labios, inspira la franqueza i la alegría.

Mil miradas ansiosas se dirijen a este bellissimo cuadro. Verdaz es que muchas veces son felizmente correspondidas i que hablan entre sí mas que lo que pudieran decir millares de frases.

Se da la señal de baile, la música deja or un aire de redowa, i numerosas parejas se deslizan por el salon en caprichosos jiros.

Algunas señoritas que han quedado sin bailar, se hablan animadamente al oído i se ajitan en sus asientos, murmurando de despecho. La mamita las pellizca a hurtadillas i las niñas mudan de color.

Mientras esto pasa, dos jóvenes sentados en un ángulo del salon siguen con curiosidad todos los movimientos de la concurrencia.

cercenar su influencia, piden que se le desarme, debiliten o anule. Pues le acusan de ser la causa constante i eficiente de todas las perturbaciones de nuestras sociedades americanas, i el ajente, que no trae sino desgracias, tormentas i descarrios.

En verdad se necesita mucha ceguera o mucha mala fé, para no comprender que en estas sociedades los gobiernos débiles son la anarquía. Sino ¿en donde está, preguntamos, en el día el estado sudamericano en que la fuerza excesiva del poder i de la autoridad central provoque las perturbaciones del orden?

Si algunas repúblicas americanas no han podido arribar a la situación estable i tranquila, de que Chile ha gozado con pocas interrupciones durante 28 años, si alguna de ellas continúa siendo presa de la anarquía, si en algunas subsisten aun elementos poderosos que estorban su marcha social, es fuerza confesar que esto sucede, porque el principio de autoridad se encuentra en ellas debilitado porque sus constituciones, cambiadas con frecuencia, nunca han concedido como en Chile, al poder ejecutivo una influencia robusta i viril, capaz de resistir a las inundaciones de la anarquía. Por donde quiera que veamos en América correr infructuosamente la sangre de los ciudadanos, en el Sur o Norte, en donde quiera que se encuentre en peligro la paz i el buen gobierno, no sucede eso porque la autoridad invada i enerve el movimiento social, sino ya por la ausencia i anu-

lacion del poder, ya por las trabas que se ponen a la acción del ejecutivo, ya porque el militarismo no es, como lo es en Chile, el guardian i sosten de la lei, del derecho i de la libertad.

Preguntamos a esos pretendidos liberales que piden el debilitamiento de la autoridad que nos quieren conducir a la libertad en la base mas ancha desarmando al poder, cuál sería la situación del pais, si por un momento se destruyese el equilibrio entre los grandes poderes del Estado, despojando al Ejecutivo de toda la suma de poder de que le reviste la constitución. ¿No se colocaría a la autoridad en la impotencia de hacer el bien? no se destruiría toda su acción moralizadora? Si, i la sociedad chilena quedaría abandonada como un juguete a las mas encontradas tendencias, el pais i su dominio serían disputados por los mas confusos elementos, i la dirección de sus destinos entregada a las ilusiones i cegueras de la juventud inesperta, que ya es seducida por el demagogo, ya engañada por las maquinaciones del conspirador alevoso.

No se vería en todas partes, sino oscuridad, caos i lucha. Pues así ha sucedido i sucede aun en varias partes de América. Diremos pues i con razón: "Teniendo en vista los males que aquejan la América", aplaudimos la política del día, defendemos nuestra constitución i alabamos la conducta cuerda i sensata de la gran mayoría de la nación chilena.

—¿Has visto como Aurora ha mirado encolerizada a aquel jóven que se ha puesto en baile con la mas donosa niña de la reunión? Si estará celosa.....

—Oh! es cosa sabida!

—Mira como trata de buscar los ojos del jóven para reconvenirle.....

—Ahora le tira disimuladamente las colas del frac.

—¿Qué cara le pone, Dios mio!

—¿Qué indiscreción! exclamaron varias señoritas, al oír el ruido que hicieron ambos al reirse.

—Clavémosles la mirada para que se vayan a pasear estos chinchosos.

—Si! si!

Efectivamente, con su natural agudeza, se pusieron a cuchichear entre sí, lanzando una sonrisita a cada dicho gracioso.

—Están en la berlina! dijo una de ellas ahogándose a carcajadas.

A esta humorada todas se echan a reir. Los jóvenes se declararon en derrota i cambiaron de asiento.

Esta vez se hallaban frente a una señorita que tenia a su lado un gallardo mozo. Se reclinaba muellemente sobre el brazo de un sofá, i su ropaje abultado i de lindísima tela, oprimido por su delicado talle, parecía una nube estendida sobre un cielo diáfano. Acariciaba en su mano un precioso i perfumado ramillete que llevaba ya a los labios, ya al seno. Una suave sonrisa se deslizaba por su animado semblante; sus ojos seguían con una aturdida ansiedad aquel incesante torbellino que se ajitaba a su vista, volviéndose a veces mas encendidos hacia el jóven que tenia a su lado.

—Como tú, siento por ella una irresistible simpatía, que aumenta su aire melancólico.

La señorita, a que se referían los dos interlocutores, bajaba en ese momento su

### La situación Sud-Americana.

El suceso mas importante de la política sud-americana es la completa derrota que, se asegura, ha sufrido el jeneral Mosquera. Difícil es poder garantizar su exactitud por lo encontrado i vago de las noticias. Pero si se confirma, como esperamos i deseamos, la revolución neogranadina no tardará en tocar a su definitivo desenlace.

También ya era tiempo. La situación de la Nueva-Granada, por causa de la guerra civil, se va haciendo cada día mas embarazosa. Con una hacienda exhausta i una rebelión que contiene no hai nación que no vaya precipitadamente a la decadencia, al atraso, a la ruina.

Nada manifiesta mejor el estado desesperante a que, la anarquía i las necesidades de su vencimiento, han reducido a la confederación granadina, que lo que pasa en Panamá. En este Estado los fondos nacionales i los provinciales están agotados; la tropa se paga mal, los empleados civiles hace nueve meses que no perciben sueldo alguno. Todos los recursos con que se contaba para hacer frente a los gastos públicos han sido ocupados en armamentos militares. Únase a esto la intranquilidad que por todas partes reina, la postulación comercial i agrícola, i díganosen si es posible que un pais ya de antemano bastante quebrantado no tenga que declararse importante para llevar tan pesado fardo?

¿Por qué tantas angustias i conflictos tantos? Porque un jeneral ambicioso no ha podido llevar en paciencia el estar alejado del primer puesto de la nación. Si alguna revolución no ha tenido pretexto ninguno, ni especioso ni real, para darse una sombra de razón, esa revolución es la neo-granadina. Cuanto el partido que la apoya ha pedido en el terreno de la legalidad i la justicia, i aun fuera de él, le ha sido concedido. Si de algo ha pecado el gobierno jeneral, ha sido mas bien de dócil que de tirante.

Pero ¿qué influencia podían tener todas las concesiones imaginables en hombres decididos a llevar todo a sangre i fuego hasta tanto sus planes no obtuviesen una total realización? Nada desarma la ambición. Las mismas concesiones que se le hacen no sirven en muchos casos sino para alentarla.

No obstante, siempre se anda dando por razón de todos nuestros trastornos la ceguera, el exclusivismo, la obstinación de los gobiernos para no escuchar ni tomar en cuenta la voluntad nacional. Son los gobiernos los verdaderos responsables de las revoluciones, dicen dogmá-

modesta mirada, como ocultando el rubor que le inspiraba algun elojio.

—Ud., Zelmira, manifiesta mui poca alegría, siempre la veo taciturna, cuando todas sus compañeras rebotan de contento. Ud. no baila; si canta, es para volver a su asiento mas triste. Elije las piezas mas sentimentales: *Julietta, la Sonámbula, Lucia, los Puritanos*.....

—Es verdad; prefiero la música sentimental, porque encuentro en ella una amiga mas constante..... ¡la alegría dura tan poco!

—I si Ud. no encuentra la alegría ¿a quién estará reservada? Si la belleza el talento i los dotes del corazón no son redes doradas para ella, no sé quien pueda ser feliz.

Ola! Este sabe enamorar a las mil maravillas. Hé aquí un hombre que engaña i una niña que se muere de romántica. Es la enfermedad del día.

En otro extremo del salon un círculo de caballeros rodeaba a una dama de mas edad que la anterior. Estaba reclinada sobre un rico divan, pero de un modo tan voluptuoso i con tal desgarbo i coquetismo que la tentación arrastraba allí a todos los viejos verdes i Lovelaces casquivanos. Cada palabra que salía de su boca era recibida con una andanada de aplausos o de finjidos elojios. Cualquiera habría dicho que era la sibila dictando sus oráculos. Las demas señoritas se admiraban de su familiaridad con los hombres i se retiraban de aquel sitio escandalizadas. Bien pronto la dichosa sibila se vió rodeada de un círculo de cortesanos que apuraban el diccionario de la lisonja por merecer la preferencia de sus favores.

Nuestros dos amigos se hicieron lu-

ticamente ciertos políticos. Pero qué tienen que ver con la voluntad nacional la mayoría de las revoluciones sud-americanas? Obradas casi todas por una conspiración o un motin de cuartel, la masa de la sociedad ignora muchas veces por largas horas el desrumbamiento que acaba de tener lugar; el que meditado i combinado sin darle participación ni tenerla para nada en cuenta, se realiza de la misma manera.

Un reciente ejemplo de estos cambios clandestinos, de estas verdaderas celadas tendidas a la nación lo tenemos en la conspiración ministerial de Bolivia contra el presidente Linares. Depuesto i reducido a prisión ese majistrado en las primeras horas de la noche, tan solo al día siguiente se supo lo ocurrido; tan solo entonces supo el pueblo boliviano que había cambiado de gobierno, que sus destinos habían pasado de las manos de un presidente a las de una junta; que se pretendía haber derrocado a la arbitrariedad con la arbitrariedad i haber ejecutado un grande acto en su favor, haciendo irrisorios los derechos de su soberanía. ¡Cuánta farsa!

Puede ser mui bien que Bolivia lo crez. Ha aclamado como sus salvadores a tantos tiranuelos que nada tendrá extraño que aclame ahora también como tales a tres traidores. Sin embargo todo parece anunciar que una gran conflagración se prepara en ese pais. Los pretendientes a la presidencia vacante pasan de tres, i todos cuentan con algunos elementos bastantes para traer la guerra civil. Se ha depuesto a Linares con el pretexto de salvar a la nación de la ruina a que la conducía lo desafortunado de su política, ¿para darla qué? la anarquía, la guerra civil. ¡Los que esto han hecho se proclaman ufanos en proclamas, decretos i manifiestos libertadores i rejeneradores de Bolivia.

Indigna deveras que así se trafique con la ignorancia popular; que así se abuse de la incapacidad de estas sociedades para comprender las mas vulgares nociones de buen gobierno. I cuando éstas al fin, comprendan su engaño, ya es demasiado tarde; son las víctimas inertes de los Belzu o los Monaga, de los Rosas o los Quiroga.

Los temores de una guerra entre el Perú i Bolivia parecen de nuevo retardados. Al menos una parte de la prensa de Lima cree que lo que acaba de ocurrir en este pais dará por resultado el arreglo pacífico de los reclamos pendientes. Si, como asegura una opinión que nada tiene de desacordada, lo que

gar entre el grupo. Un jóven obsequiaba un ramillete a la señorita, i a petición de todos, se le obligó a improvisar en verso en el acto de presentar su ofrenda. El apuro era grande. Se pasó dos o tres veces la mano por la frente, como para despertar la musa, i concluyó por decir cuatro frases; una, que parecía verso, otra que no era verso ni prosa, i las dos restantes no se supo a que idioma pertenecían.

—Bravo! bravo! exclamaron todos sin embargo en unísono coro.

La señorita pareció mui contenta del ramillete i de la poesía, i el improvisado bardo se fué a dar un paseo por el salon.

—¿Qué tal la improvisación, señorita? le preguntó uno, con disimulado sarcasmo.

—Bah! replicó ésta; sino hubiera sido por la galantería.....

—Le habría tirado Ud. el ramillete, no es verdad?

I una estrepitosa carcajada salió de todo el corrillo. El poeta se paseaba todavía como arrullado por la sinfonia de los aplausos.

Adelantóse entonces hacia ella uno de los consabidos observadores i le preguntó:—¿Qué poetas estima Ud. mas, señorita?

—Zorrilla me gusta por la imaginación, Espronceda por la pasión, i Lillo por la naturalidad.

—Divino! Ud. es una completa literata.

—Oh!... no.... Qué quiere Ud.? mis libros habituales son los poetas; mi mamita me da las novenas de todo el martirolojio romano para leer, pero eso me da sueño.... i cuando despierto tomo un

provocaba la lucha era mas bien enemistades de presidentes que enemistades de pueblos, el motivo mas eficiente ha desaparecido con la caída de Linera. Sin embargo lo deseamos.

La marcha del Perú nada ofrece por el momento de notable. Su administracion i su parlamento continúa en la tarea de proteger perseverantemente el desarrollo de los intereses materiales. La prensa registra varios decretos i leyes a este respecto, i ella misma presta por su parte no poca atencion a proyectos de ferrocarriles, de canalizacion i otros de no menor importancia.

Su vecina, la república ecuatoriana, acaba de reunir por último su convencion la que ha nombrado presidente provisional al señor García Moreno. Nada podemos juzgar con respecto a la situacion de esta nacion, pues los datos nos faltan absolutamente. Las correspondencias que la prensa de Lima registra son demasiado apasionadas, demasiado violentas i descorteses para que podamos darles crédito. A estarnos a ellas, el Ecuador seria en este momento el pais mas desventurado de la tierra: todos los bribones se habrian dado cita en su seno para explotarlo i humillarlo.

Es de temer si que nuevas complicaciones surjan entre este Estado i el Perú, a consecuencia del retiro del encargado de negocios peruano, motivado por la negativa del gabinete ecuatoriano para reconocerlo como tal en tanto no le presentara nuevos credenciales. Parecemos que el Ecuador ha procedido en este asunto con sobrada precipitacion quizás. Nuestro juicio es mas bien una presuncion, una conjetura que otra cosa.

En cuanto a los demas Estados sud-americanos nada de nuevo ha ocurrido en ellos. Las repúblicas centrales se mantienen en paz. En Venezuela la revuelta agoniza. Muchas de las bandas rebeldes se han acojido a la amnistia.

Tal es en conjunto el cuadro de la situacion sud-americana. Sobran en él las sombras, no faltan las dudas; pero no obstante la esperanza sonrie tambien de vez en cuando. Todo en esa situacion manifiesta que el peor enemigo de nuestro progreso i nuestro bienestar es la ambicion que suscita todas las tempestades de la anarquía, i que para vencerla necesitamos buscar con abnegacion i fé seguras i firmes bases a la paz i el orden. Entónces ni la incertidumbre nos detendrá ni la temeridad nos precipitará.

(Ferrocarril.)

TOMÉ.

(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.")  
Febrero 24 de 1861.

VIENTO SUR.—Ayer como a las ocho de la mañana empezó este elemento a soplar tan fuerte que tuvo a nuestra hermosa bahía todo el dia tan agitada, que sus olas parecia se tragaban las embarcaciones menores, que la cruzan en gran número.—Como este poderoso elemento a cada momento se mostraba mas recio, consiguió al cabo como a las 4 o 5 de la tarde arrojar una lancha contra

libro cualquiera de poesia, i me entristezco o me rio i me divierto. Es mi vocacion; yo tambien hago versos.

—Es posible? Ud. hace versos? qué lindos, que elocuentes deben ser!

—Vamos, recítenos Ud., Sofia, algunas de sus composiciones.

—Caballero! con ménos tono habria conseguido Ud. mas.

—Bien dicho! bien dicho! prorrumpieron todos, riéndose de la prontitud de la respuesta.

—Vaya, pues, sea enhorabuena. Este canto a la Esperanza.

—Bien! bien! Qué bella será en sus labios la esperanza...! Ay! Qué la oyes de veras!

—La señorita principió a recitar, acompañando cada verso con un contoneo de cuello i un abrir i cerrar de ojos:

No importa que sufra de amor los peases, que en medio del mundo no encuentre placer, que en vez de delicias recoja yo azares; At cabo, fortuna, yo te he de vencer.

No importa que sufra, sufriendo se alcanza Del prisma variado la bella ilusion; No importa que jima, tú, bella esperanza, Mi amiga constante, darásme valor.

Valor a mi alma que yace afijida, Marchita ya en fuerza de tanto llorar; Levántate i sufre, si hoy yerta, florida, Madama, esperanza, tú me has de halagar.

Honores, tesoros, feliz venturanza Que tanto enavanece al mundo mortal, No creas que es eso, no es eso esperanza, Yo anhelo otra cosa, el ser inmortal.

Que nunca mi nombre de aquel que yo adoro Jamas de la mente se borre, jamas; Este es, esperanza, este es el tesoro. Que anhela mi alma: ¡podrálo negar!

Un aplauso jeneral coronó el último verso de la poesia. Las niñas exclamaron: qué desenvoltura! las madres ¡qué jocosidad! i los jóvenes ¡qué talento!

el muelle i hacerla pedazos, habiéndose salvado los marineros que la tripulaban, con el agua a la cintura.

BUQUES.—Tenemos en la actualidad tres; uno de ellos cargando trigo i los otros dos lanas, con destino al extranjero.

CARRETAS.—Es tan grande el número de carretas que cruzan nuestra poblacion, conduciendo trigo i otros artículos del interior, que muchas veces no se puede pasar por las calles, sin ser detenido por estas señoras que a la par las acompaña el polvo i ese sonido melodioso, que es capaz de hacer trizas los oídos del pobre transeunte. A decir verdad, si no fuera por el trigo, principal artículo de consumo, que nos conducen las carretas, no habria ser humano que pudiese sufrir a estas bulliciosas. ¡En fin paciencia! la necesidad nos obliga a sufrir.

ÉBRIOS.—Ayer caminaba uno por nuestras calles, tan beodo que no pudiendo ya dar un paso, quiso trepar en una carreta, que casualmente pasaba por esa calle, cuando ¡hás! viene mi buen hombre a tierra, llevándose en cada mano una barandilla. Fué tan fuerte el ruido causado por la caída que el amigo de este hijo de Baco creyendo fuese un fuerte trueno, o quien sabe que, se puso a correr todo despavorido, gritando ¡salvacion, mi dios! Falta saber si sus exclamaciones se dirijian al Dios que lo acompañaba o a nuestro Redentor. ¡dirán que en nuestro pueblo del Tomé no hai devotos al Dios Baco!

CHILLANEJAS.—Tenemos entre nosotros muchas familias de Chillan, que han venido con el objeto de refrescarse en los saludables baños de mar de esta bahía, i no puede ser de otro modo, desde el momento que el clima que ellas gozan, es demasiado ardiente i abrasador en la estacion que atravesamos. Nos alegramos pues de tener en nuestra compañía a lo mas selecto i escogido del bello sexo de aquella ciudad; pues a decir verdad, i en eso exajeramos nada las chillanejas jamas han desmentido la hermosura que les es propia.

Algunas de estas familias han venido algo enfermas, pero gracias a Dios, han regresado ya parte de ellas muy mejor, de lo que nos alegramos infinitamente, i ojalá que los baños siempre surtan este mismo efecto, pues de este modo no dejarán de visitarnos anualmente.

HUÉSPEDES.—Hemos tenido entre nosotros, aunque de pasada para Concepcion, al Sr. juez letrado de la provincia del Noble, don Andres Sanhueza. Le damos la bienvenida, i le deseamos una feliz marcha en su viaje a aquella ciudad.

ADMINISTRACIONES DE CORREOS.—Muy mal servida se encuentra esta oficina, i no puede ser de otro modo desde el momento que la persona a quien se ha encargado su direccion, jamas se asoma siquiera a las puertas de esta oficina, quien sabe si sea por enfermedad o por algun motivo que nosotros ignoramos. El hecho es, que varias veces hemos oido a personas respetables de es-

La nueva Corina volvió con amabilidad todos los cumplimientos, desplegó su abanico i se fué a tomar aire.

—Bella perla! dijo uno de nuestros jóvenes que era el mas entusiasta de sus admiradores; valdria un mundo si fuese ménos presumida. Es una lástima que rara vez puedan juntarse el mérito i la modestia.

I ambos se dirijian a otro sitio, cuando oyeron un vivo altercado.

—No quiero que bailes; no! no!....

—Pero, mamita, si ya estoy en baile; ¡qué dirá ese jóven si lo desairo!

—No importa, dile que te has consuegado, que estás muy cansada. No faltaria mas....

—Pero si acaba de invitarme....

—Calla, majadera! Muy bien que sabes finjir cuando lo quieres. Vaya...una mentirilla.... en estos casos no es un pecado mortal. I acercándose al oído, le dijo recordadamente: ¡es un mulato!

A esta voz el semblante de la niña se demudó, i repitió, como herida por un rayo ¡un mulato! Oh! atrevimiento! A mi un mulato?... Qué venga ahora!....

En ese instante un jóven de marcial despejo en su andar i vestido con un gusto que haria honor a las tijeras de Puyó, se adelantó hacia nuestra niña, estirándole con garbo la mano, como quien va a una conquista segura; pero con gran sorpresa suya, su mano quedó en el aire... La niña hizo un jesto de displicencia, meneó coquetamente el cuello i codeó furtivamente a su mamita.—Firme! firme! contestó ésta en voz baja, sin alterarse, sonándose estrepitosamente para disimular su cólera.

te departamento, quejarse de que se pierden las cartas, i que esto sucede con frecuencia. Otro tanto sucede en la Estafeta de Penco, aunque con alguna pequeña diferencia, pero lo cierto es que tambien se pierden las cartas. Llamamos la atencion de la autoridad del departamento, para que ponga remedio a estos males tan perjudiciales para el público.

CORONEL.

(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.")  
Febrero 23.

Por aquí hai muy pocos sucesos que pueden ofrecer algun interes a los lectores del "Correo." El número de buques que frecuentan este puerto es muy reducido, al paso que hai abundancia de carbon. Una que otra vez suelen ocurrir pequeñas maniobras de contrabando, formando un entreacto en nuestra vida monótona i tranquila. Siempre los manejos de esta naturaleza son dispuestos i ejecutados de un modo demasiado torpe i grosero para que no fuesen descubiertos al punto, dando lugar a querellas i disputas entre los interesados i un tema trivial a las conversaciones de los porteños.

Aguardamos suspensos las noticias que traiga el vapor "Cloda," sobre los sucesos de Valdivia. Si hai algo de importancia en las cartas de mis amigos, se las transcribiremos con la primera oportunidad. Pues no siempre es posible hacerlo con el mismo vapor.

En el "Bio-bio" sale hoy para Valparaíso el Señor don Marcos B. Whyte que hasta ahora ha sido administrador de las obras de Cousiño en Lota. Este caballero ha estado aquí 10 años i piensa volverse a Europa. Durante su permanencia en Lota, se ha sabido conquistar el aprecio jeneral de los habitantes de Coronel i Lota, tanto entre extranjeros como nacionales. Sus distinguidas cualidades, sus eminentes conocimientos, sus maneras sumamente agradables, i su carácter franco i simpático dejarán siempre gratos recuerdos en nuestros corazones, i su salida causa un vacío muy sensible en nuestra sociedad. En el mes de octubre último, cuando la actitud amenazante de los indios esparcia el pánico en estos lugares, se distinguió mucho por su actividad, tino i energia, i fué uno de los mas celosos directores de los preparativos de defensa, que se hacian en este puerto contra los bárbaros. Le dedicamos estas líneas a su despedida, como testimonio de nuestra afeccion cariñosa i de nuestros sinceros deseos por su felicidad en el viejo mundo.

Ministerio del Interior.

Santiago, enero 14 de 1861.

El Presidente de la República ha decretado hoy lo que sigue:

Aprobábase el siguiente presupuesto de los gastos ordinarios, extraordinarios e imprevistos que debe hacer la Municipalidad de Concepcion en el presente año de 1861, ascendente la cantidad de cincuenta mil setecientos sesenta i ocho pesos, diez i ocho cts. (50,768 \$ 18 cts.)

El jóven no pudo sufrir mas; estaba sobre áncuas encendidas.

—Señorita, este es un desaire manifiesto, un horrible agravio que....

—Dispense Ud., contestó la madre; la niña es de una complexion muy delicada... no es extraño.... hai tantas otras que pueden acompañar a Ud....

—Qué se dirá de mí! Este es un insulto....! Si la sociedad lo advierte, seré perdido! Pero en fin, ¿qué he hecho yo para merecer tan atroz repulsa?

—Nada, absolutamente. Ud. toma las cosas de un modo.... Nunca creeria mejor acompañada a mi hija; pero.... el cansancio.... ya lo ve Ud., no ha perdido un solo baile.

—Pero señora....

—No pierda Ud. la música. Sentiriamos infinito que Ud. no bailase esta polka.

—I no basta el agravio: es preciso añadir la burla!.... Gracias, mil gracias por la amabilidad de Udes.... I mordiéndose los labios de despecho hasta hacerse saltar la sangre, se retiró, pálido i convulso, murmurando entre dientes: "Mulato! mulato! tú lo llevas escrito en la frente!! I luego tirándose sobre una silla, se dijo para sí, despues de un instante de meditacion: Ah! si yo pudiera arrojar al rostro de esa orgullosa un tallego de oro, no me despreciaria! Aristocracia, hé aqui lo que tú vales!"

Interrumpió sus tristes reflexiones un amigo suyo que habia sufrido acaso mas que él tan bochornoso desaire.

—Todo lo sé; es inútil que me expliques tu situacion. Lo que me admira es que tú conozcas tan poco la sociedad en que vivimos. Antes de acercarte a esa familia debias haber averiguado su carácter.

ter, sus preocupaciones i hasta sus necesidades. Esto es lo que se llama la ciencia, del mundo, sin la cual estamos espuestos todos los dias a sufrir tan pesados chascos. Vamos, animate, reflexiona i pronto lo olvidarás todo. Dime, ¿merecen tu ira los desmanes de un loco? Pues que otra cosa son las locuras de la sociedad? I sobre todo, no toda la sociedad piensa así; hai muchos que se burlan de esas distinciones odiosas que se quiere establecer en ella, sin mas norma muchas veces que el capricho, la vanidad o la ignorancia en que desde largos años ha vivido. La verdadera aristocracia es la honradez: sé ¡honrado, adquiere fortuna con el trabajo o un buen nombre, i riete de lo demas.

—Pero esa niña pertenece a una familia que halaga al pueblo con sus principios liberales. Su padre ha combatido por la libertad, i su hermano fué mi camarada en la revolucion de 51! nunca lo hubiera creído....!

—Ese es tu error. En sus labios, es fácil encontrar palabras que nos deslumbrén; pero pon tu mano sobre su corazon: ¡cuántas veces no late en él el orgullo, el despotismo de clase, la preocupacion de nobleza!

—Es una amarga verdad, verdad cuyo horrible peso siento ahora sobre mí. Salgamos de este infierno, amigo mio. Pero un impulso de despecho le detiene aun como si le sujetaran a aquel sitio con mano de fierro. Un repentino deseo sonrie a su imaginacion: ¡es tan dulce la venganza!

Hizo ademán de tomar su sombrero para alejarse; pero volviendo luego sobre sus pasos, se puso a atisbar desde la antetala lo que pasaba en el salon. Se daba

PRESUPUESTO.

PARTIDA 1.ª  
Gastos ordinarios, sueldo de empleados i gastos de oficina.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'Sueldo del Secretario quinientos pesos', 'Gastos de Secretaría treinta i cinco pesos', etc.

PARTIDA 2.ª  
Presidio.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'Para diario de los presos de la cárcel tres mil seis cientos pesos', 'Por el sueldo del alcalde cuatro cientos pesos', etc.

PARTIDA 3.ª  
Cuerpo de policía.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'Sueldo del Comandante mil quinientos pesos', 'Id de dos Tenientes con seis cientos pesos cada uno', etc.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'con noventa i seis pesos', 'Id de un tambor con noventa i seis pesos', etc.

PIQUETE DE CORONEL.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'Id de un Teniente con seis cientos pesos', 'Id de un sarjento con ciento noventa i dos pesos', etc.

PARTIDA 4.ª  
Policia urbana.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'Sueldo del Inspector de policia seis cientos pesos', 'Id de dos relatores con ciento ochenta pesos cada uno', etc.

PARTIDA 5.ª  
Instruccion primaria.

Table with 3 columns: Item description, Amount, Total. Includes items like 'Sueldo de la preceptora doña Herceilia Versin, trescientos veinte i cuatro pesos', 'Id de la ayudante noventa i seis pesos', etc.

la señal de cuadrillas. Un caballero invitó a bailar a la señorita, cuyos movimientos seguia aquel con asustada. La madre se inclina sobre su cuello, como para arreglarle el prendido, i le dice:—No pierdas, tonta, la ocasion: ¡es un millonario!

La niña se levanta sin vacilar. En ese momento el jóven desairado sale del escondite, i se interpone bruscamente entre ambos.

—¡La señorita no puede bailar!

—¿Cómo? esclama el caballero....

—Si bailará! responde cólerica la madre; ya está mejor.

—¿Cómo, señora! si no hace un minuto que estaba enferma. ¡Esta es una chanza muy cruel que ¡vive Dios! no sufrirá.

A las voces del altercado se reunió un grupo de curiosos que se dividieron acaloradamente la defensa de los contendores. Los dueños de casa intervinieron, i los belijerantes fueron a desahogar su rabia con algunas botellas de champagne. No así nuestro héroe que se acercó al oído del millonario, i le dijo con repitido enojo: mañana me dará Ud. una satisfaccion, o es un cobarde!

El caballero contestó al reto con una sonrisa de sorpresa e indiferencia. Dió el jóven una mirada de desprecio a las dos aristócratas i se retiró del baile.

Eran las dos de la mañana i los dos observadores, fatigados de tan variadas emociones, dejaron tambien el salon.

—Feliz noche! Cuántos variados caracteres hemos conocido! La vanidosa, la romántica, la literata, i la aristócrata.

Santiago, 1855.

MANUEL GUILLERMO CARMONA.

(Revista de Sud-América)

7° Para premios de sus alumnos, . . . . .	100	2088
<b>PARTIDA 6.°</b>		
<i>Alumbrado público.</i>		
Item 1.° Para pago del alumbrado público según contrato, tres mil ciento noventa i ocho pesos, . . . . .	3199	
2° Por alquiler de las piezas para colocar los útiles ciento veinte pesos, . . . . .	120	8318
<b>PARTIDA 7.°</b>		
<i>Gastos de fábrica.</i>		
Item único. Para reparación i conservación del edificio municipal, revoque i cárcel, mil pesos, . . . . .		1000
<b>PARTIDA 8.°</b>		
<i>Item 1.° Para el pago del capital e intereses que se tomó en empréstito para la construcción de la pile, dos mil quinientos cuatro pesos, . . . . .</i>		
2° Por devolución que debe hacerse a D. Pascual Binimelis, como Director del edificio municipal, por cantidades de fondos fiscales que invirtió en dicho edificio, dos mil pesos, . . . . .	2000	
3° Por el 5 por ciento que debe abonarse al recaudador de las contribuciones de policía i alumbrado, mil trescientos cincuenta pesos, . . . . .	1350	
4° Para pagar a los herederos de don Pedro A. Acuña, la parte que le corresponde en el censo de Huévil, trescientos veinte pesos ochenta i ocho centavos, . . . . .	320 88	6174 38
<b>PARTIDA 9.°</b>		
<i>Item único. Para fomento de la Biblioteca popular, cincuenta pesos, . . . . .</i>		
50		
<b>PARTIDA 10.°</b>		
<i>Item único. Para auxilio del Cementerio trescientos pesos, . . . . .</i>		
300		300
<b>PARTIDA 11.°</b>		
<i>Item único. Para gastos imprevistos mil pesos, suma total: cincuenta mil setecientos sesenta i ocho pesos, diez i ochenta centavos, . . . . .</i>		
50768 18		

Tómese razon en la oficina del Ministerio del Interior e Intendencia de Concepcion, comunicándose i publicándose.

La transcribo a U.S. en contestacion a su nota número 109, de 18 del próximo pasado.

Dios guarde a U.S.

Antonio Varas.

**MEMORIA**  
**SOBRE LOS TEMBLORES DE TIERRA**  
**SUS EFECTOS EN JENERAL I EN ESPECIAL LOS DE CHILE.**

Por D. PAULINO DEL BARRIO.

(Continuacion.)

No parece lo mismo con respecto al principio citado que atribuye a los meses desde abril hasta setiembre una disminucion de mas de un cuarto sobre el número que dan los otros seis meses. En la Serena ha habido en estos 125 i en aquellos 95, i como 1.125—08.7 parece que el principio no se aparta mucho de la verdad en cuanto a los meses civiles que no con las épocas astronómicas. Si se toma por unidad el número de temblores en los seis primeros meses hallamos para los segundos 0.76, número que se aparta no poco de 0.73221.

En Santiago, a donde no falta un solo día de observacion, nada hai que comparar a este respecto. El número de sacudidas es igual en ambos periodos de tiempo.

Este principio es con todo muy digno de nota para que los observadores dejen de verificarlo. Al menos se podrá pronto someterlo a prueba por medio de las observaciones que por mi encargo se hacen ya en varios puntos de Chile.

Tienen alguna relacion con la edad i las posiciones de la luna? Si, como muchos creen en el día, el interior de la tierra está líquido a consecuencia de la alta temperatura que allí parece reinar, es muy natural pensar que estando este fluido sometido a las mismas influencias que las aguas del oceano se balancearán como ellas dando lugar a mareas, i obrará sobre la débil corteza terrestre evidenciando su accion por sacudimientos mas o menos intensos. Tal es la idea manifestada por muchos. M. Ampere se ha servido de ella en su sistema de la formacion física de la tierra para levantar una dificultad contra los que sostienen la liquidez interior. Humboldt por otra parte es de opinion que si estas mareas llegaran a producirse serian tan insignificantes que no podrian manifestarse en la superficie; i con efecto es verosímil que así sea si se atiende a la gran densidad que el fluido interno no puede dejar de tener.

Como quiera que sea, muchos años han pasado ya desde que se ha emitido la opinion de que las posiciones de la luna por sí o combinadas con las del sol tienen una gran influencia sobre la verificación de los temblores de tierra. Según M. F. Zantedeschi, Jorje Baglivi lo indicaba en 1708 i José Toulou en 1770; i últimamente el mismo sabio cuyas investigaciones quedan apuntadas, M. Alexis Perry, ha llegado despues de cálculos laboriosos a las siguientes conclusiones:

1.° Que la frecuencia de los temblores de tierra aumentan hácia las zozizias.

2.° Que en frecuencia aumenta tambien en

la proximidad del perijeo de la luna i que al contrario disminuye hácia el apojeo.

3.° Que los sacudimientos de los temblores de tierra son mas frecuentes cuando la luna está próxima al meridiano que cuando está a mas de noventa grados de él (1) "

No cabe duda que si juntando un número mucho mayor de observaciones que las que han servido para llegar a ese resultado, estos principios se separan de las anomalías que hasta ahora parecen oscurecerlos, entónces un nuevo hecho vendria en apoyo de los que sostienen la liquidez interior del globo.

¿Estarán ligados con los fenómenos atmosféricos? Para la jeneralidad no solo de Chile sino de todos los países donde se dejan sentir continuos sacudimientos, este es un hecho innegable; es menester sin embargo admitir esto con mucha reserva i tan solo como un hecho verosímil, pues, aun despues de muchas observaciones solo resultan coincidencias, que hasta ahora no podrian de modo alguno admitirse como leyes; i aun así ha habido observador que ha negado que tal relacion exista. M. L'Hermier, despues de haber hecho numerosas observaciones en las Antillas, cree poder aseverar que los temblores de tierra i los fenómenos atmosféricos no tienen relacion alguna entre sí, o a lo ménos en su distribucion relativa.

Mas, si como parece indudable, la agitacion del suelo, la produccion de emanaciones gaseosas i otros fenómenos que los acompañan, pueden influir sobre la electricidad atmosférica, es verosímil que ellos produzcan cambios en el estado de la atmósfera, resultando de ese modo una visible dependencia entre ambos fenómenos.

Los grandes sacudimientos obrarán con mas energía que los pequeños, i esto es con efecto lo que se ofrece al primer golpe de vista. Es indudable como veremos luego, que los terremotos son seguidos de variaciones atmosféricas pero es muy dudoso que los temblores de tierra o sacudimientos momentáneos puedan, como vulgarmente se asegura, influir sobre el estado del cielo. No se necesita proseguir observaciones por largo tiempo para ver la falsedad de ese principio, el mas apropiado para la verificación de movimientos de la tierra. De 220 temblores observados en la Serena, cuyo clima es caracterizado por continuas variaciones, solo nueve fueron precedidos de variaciones atmosféricas i no mas que catorce seguidos por ellas.

En Santiago, de noventa i dos temblores observados en tres años, veinte i dos han sido precedidos i diez i nueve seguidos de cambios en el estado del cielo; números aun muy reducidos i que juntos no alcanzan a dar siquiera la mitad del número de observaciones.

Respecto de la relacion que puedan tener con el estado del cielo he aquí lo que resulta de esas mismas observaciones:

Con el cielo despejado, . . . . .	51
.. .. . celajado, . . . . .	21
.. .. . nublado, . . . . .	16
.. .. . lloviendo, . . . . .	4
.. .. . neblina, . . . . .	1

I como poco mas o ménos esos números representan el estado atmosférico de Santiago, se deduce que no hai relacion alguna entre la verificación de los temblores de tierra.

No sucede lo mismo con respecto a los terremotos que son capaces de obrar sobre la electricidad del aire; i si bien es cierto que en el instante de su verificación el cielo puede presentarse así en la mayor pureza como oscurecido por las nubes o iluminado por los fulgores del relámpago, es cierto tambien que en todo caso las nubes aparecen pronto i la tormenta estalla.

Como pruebas directas de la dependencia que existe entre los violentos temblores de tierra i la electricidad de la atmósfera pueden presentarse los hechos siguientes:

M. Chocque, de cuya observacion sobre el terremoto de la Guadalupe se ha hablado ya, dice tambien: "un fenómeno de cuya observacion he sido único testigo en el lugar en que me hallaba i, que al decir de muchos, se ha repetido en otros, es que en el momento de caer la casa i de caer yo mismo, he visto salir del suelo una llama azulaja que se elevó a dos metros i medio del piso; podia ser en la base ancha de dos decímetros.

**HECHOS DIVERSOS.**

**Valdivia.**—Las noticias traídas por el Cloda con respecto a los lavaderos de oro de Valdivia, no dejan de ser interesantes. De los dos capítulos de carta que a continuacion publicamos, escritos por personas fidedignas, se desprenden motivos para creer que los trabajos pueden ser todavía mas provechosos, si se emplea constancia i contraccion en beneficiar los lavaderos, i sobre todo teniendo el auxilio de los aparatos i máquinas que se necesitan para extraer el metal con mayor lucro. La falta de brazos que todavía se hace notar en la provincia de Valdivia, ha sido tambien una razon poderosa que ha contribuido a retardar los frutos aun mas halagüenos que esperan los mineros. Cuando se haya remediado esta necesidad, veremos entónces mayormente confirmadas nuestras esperanzas i las del país, como mas interesado en que los lavaderos produzcan oro en abundancia, pues de este modo la riqueza nacional habrá hecho una gran adquisicion. *Valdivia, febrero 21 de 1861.*

Que por aquí existan minas de oro i de mas importancia que en otras provincias de la República es indudable, pero si

(1) Compt rend 1854 t. 1 p. 1044

de éstas puede salir un segundo California es ménos seguro; hasta ahora el producto de ellas no recompensa en jeneral los gastos, por consiguiente no se puede considerar por ahora como un negocio ventajoso, mercantilmente hablando; pero puede ser muy bien que dentro de poco será mucho mas lucrativo, lo que todos aquí esperamos. Valdivia ofrece la ventaja de su abundancia de aguas en sus rios i esteros para mover las máquinas necesarias para la extraccion del oro. El invierno no impide los trabajos, tan pronto que uno tenga cerca de la mina un buen abrigo. Lo que antes de todo se necesita es jente para emprender los trabajos con mas energía, i entónces llegará tambien la época favorable para otros negocios i especulaciones mercantiles."

*Valdivia, febrero 21 de 1861.*

"Que existan minas de oro no cabe duda, pero si estas son ricas, eso nadie podrá decir todavía, pues para averiguar eso, seria preciso antes de todo quitar una capa de piedras, cascajo i tierra cubierta con una espesa vegetacion i árboles. Estamos trabajando en nuestro lavadero de oro desde principios de noviembre próximo pasado. Los preparativos ocuparon mas de 1½ mes, i desde mediados de diciembre estamos lavando alternativamente con buena i mala suerte. En todas las empresas de minas es menester tener siempre mucha paciencia i constancia. Hace poco que llegamos a un banco de arena en el estero, que promete un rico resultado.

Difícilmente ya se puede juzgar si las especulaciones de minas como empresa mercantil dejarán buena cuenta, porque hasta ahora estamos aun en el principio; pero seguro es que con empeño i perseverancia parece proporcionar al minero un buen jornal. Sin embargo los que no están acostumbrados a infinitos trabajos i fatigas harian mejor no meterse en ellos."

**El tiempo.**—Desgraciadamente cuando ménos necesitamos el agua, la atmósfera se manifiesta muy pródiga, muy jenerosa para con nosotros. Ayer casi en todo el día nos estuvo dando prueba de ello, regalándonos algunos abundantes chubascos que bien poco han influido en la mejora de los sembrados, prescindiendo de la uva la cual necesita de la lluvia para que produzca en mas abundancia. Anoche temprano tambien hemos tenido agua, pero no con la fuerza del aguacero de ayer.

**Una torre.**—Ninguna de nuestras iglesias se hace notable a la vista de los habitantes i de los viajeros que de vez en cuando nos visitan, por tener una torre que la distinga i singularice de las demas. Era ya muy necesario que alguno de nuestros conventos diera el ejemplo, construyendo un monumento de esta clase con la decencia i solidez que son consiguientes. Vemos, pues, con satisfaccion que el templo de la Merced ha sido el primero en recojer los laureles del triunfo. La torre miserable e indecente que poco antes *flamaba* al lado del edificio en que oran los feligreses, va a ser reemplazada por otra que se hará admirar de cuantos fijen la vista en este pequeño monumento, por su buena i lucida arquitectura.

**La capilla del Cementerio.**—El señor Gobernador del Obispado ha elegido al señor Canónigo de la Iglesia Catedral, don José Antonio Vargas, para que bendiga la capilla del panteon, recien concluida i en la que pronto se celebrará una misa solemne. Todavía ignoramos el día en que esta funcion tendrá lugar; pero cuidaremos de anunciarlo oportunamente i cuando llegue a nuestro conocimiento.

**Un huésped.**—Tenemos entre nosotros, por algunos días, al señor Juez de Letras de la provincia del Ñuble, don Andres Sanhueza. Le damos la bienvenida.

**Acto inmoral.**—Ayer a las oraciones dos mujeres del pueblo se insultaban en la esquina de la casa del señor Castellon, calle de O'Higgins, del modo mas inmoral que puede darse. Lo que mas nos llamó la atencion, fué que el policial del punto presenciase friamente este acto indecente i sin cuidarse de reprimir el lenguaje inmundado que empleaban esas furias para satisfacer su rabia desenfrenada. A los gritos i palabras groseras de las heroínas se reunió mucha jente, entre ella algunos niños que oian con gusto i atencion a las mujeres, circunstancia que debió con mas razon obligar al ajenite de policía, a conducir al cuartel a los autores de este desorden, o a impedirlo por los medios posibles.

**Nuevo incendio en Ancud.**—Hoy tenemos que lamentar otra nueva desgracia que aflige terriblemente a los habitantes de la provincia de Chiloé. El 29 del pasado se incendió en Ancud la

Iglesia de San Francisco Hé aquí como detalla el suceso una carta con que nos ha favorecido un sujeto de Concepcion. *Ancud, febrero 19 de 1861.*

Con el mas profundo sentimiento, voy a comunicarte otra de las muchas i lamentables desgracias que tan frecuentemente aflijen a este infortunado pueblo. El 29 de enero, a las tres de la tarde, con un viento fuerte de Oeste se prendió fuego a la iglesia i convento de San Francisco de esta ciudad, a consecuencia del descuido de un carpintero que trabajaba en dicha iglesia. En este mismo día se daba conclusion a la reparacion que en ella se estaba haciendo con la suma de quinientos pesos que el Gobierno habia concedido. El fuego fué tan violento que ni los mismos padres lo vieron sino cuando la iglesia estaba abrazada en llamas totalmente, no dando lugar al pueblo para poder salvar siquiera lo mas precioso que allí habia, como ser el *calvario* completo, la imájen del Patron Santiago, la custodia grande del Sagrario i varias otras alhajas que fueron reducidas a cenizas en ménos de tres cuartos de hora. Lo poco que se ha salvado ha sido arrebatado de las llamas por el arrojó de varias personas que estuvieron espuestas a perecer, como sucedió a aquellas que subieron al trono a sacar a Nuestra Señora del Rosario, cuya imájen ha quedado muy deteriorada.

El incendio principió cerca del coro i por consiguiente quedó cortada la comunicacion por la puerta principal, pudiendo solo entrar por la sacristia.

El Padre Benedicto, los demas religiosos i coristas están viviendo en la casa que ocupaba Vd. cuando residia en Ancud. Se han consolado un poco viendo el empeño que pone el pueblo de su parte a fin de que sea reedificada la iglesia i convento i en una localidad mas aparente i capaz.

En efecto, al siguiente día se corrió una suscripcion i hasta ahora se han reunido mas de mil quinientos pesos, aparte de la madera gruesa, como columnas, vigas, postes &c., que los pueblos vecinos de Pudeto, Lichagua, Guapilaqui i otros han colocado ya en el sitio para que se principie la obra a la brevedad posible. Por ahora se piensa levantar un cañon para habitacion de los padres i oratorio provisional, dejando la obra de la iglesia para el otro verano. El Padre Chuffa, que ha venido de Castro a dirigir la obra, es de opinion que no se trabaje en ese local, sino cerca de la casa donde estuvo viviendo *Moni*; pero es imposible por cuanto habria que comprar terreno i muchas casas. Lo mas acertado me parece será construir la iglesia en el mismo sitio en que estaba, con la diferencia de que se edificará un poco mas al fondo dejando al frente una gran plaza para las procesiones i otras fiestas solemnes.

El gran desprendimiento de la mayor parte de los habitantes de Ancud para trabajar ya con su bolsillo, ya con su trabajo personal en clase de peones i carpinteros, es muy digno de imitarse. Es de admirar que antes de seis días hayan estado prontos para ponerse en su respectivo lugar los pilares de la iglesia que son unos palos de 12½ varas de largo i media vara en cuadro."

**Siempre la peste.**—En otro número hemos dicho que se nos habia comunicado la noticia de hallarse una familia del barrio del "Agua Negra" atacada de la peste viruela.—Hoy tenemos nuevos datos para creer que sea este hecho una verdad. o a lo ménos, que esta terrible enfermedad principia a declararse entre nosotros. Una criada de cierta casa ha sido impregnada de la peste viruela, al extremo que no podria colocarse en su cuerpo la punta de un alfiler, sin estar cubierta enteramente de costras aquella parte. Por eso hemos dicho con demasiada razon i justicia que la policía de salubridad practique la indagacion necesaria para estirpar el mal en su nacimiento, pues si se espera que se jeneralice la enfermedad para tomar algunas medidas, ya será demasiado tarde, quizá seria muy difícil evitar las desgracias que se sucederán rápidamente. Esperamos que algo se hará en favor de la salubridad pública i vidas de los habitantes.

**Las niñas en el baile.**—Recomendamos a nuestros lectores el interesante artículo de costumbres que reproducimos en la seccion correspondiente, tomado de la última entrega de la *Revista de Sud-América*, escrito por don Manuel Guillermo Carmona.—Quizá pueda aplicarse con provecho a muchos casos que pueden suceder aun entre los círculos mas distinguidos de nuestra sociedad.

**Un supuesto herido.**—Ayer cerca de la oracion, el barrio de San Agustín estaba cubierto de curiosos. Cuál seria la causa? Vamos a decirlo.

Dos hombres enteramente ébrios peleaban a puñetazos i uno mas *afortunado* i mas fuerte que su adversario dió a éste una trompada en la frente dejándolo en tierra sin sentidos, efecto todo de la embriaguez. Inmediatamente acudió a la policía el lugar del desorden i hoy hemos sabido que el vencido no estaba herido de muerte, como se decia en aquellos momentos. No ha habido ninguna desgracia, fué solamente una ríña de ebrios, cuyos combatientes no podian causarse ninguno mal, porque sus cuerpos vacilaban como la hoja de un árbol movida por el viento.

**Botica de semana.**—Desde el domingo 24 hasta el sábado 2, la de don Federico Godoi, calle de Caupolican, casa de la Sra. Dña. Juana de M. Zañartu.

**MISCELÁNEA.**

**Credo.**  
¿Creeis que me causa risa  
Ver a un marido celoso,  
Que duda de su camisa  
I no ve que le hace el oso  
A su mujer, don Tadeo?  
Si creo.

¿Creeis que existen coquetas\*,  
Tontisimas, pertinaces,  
Inúbéciles e indiscretas  
Pero que son muy capaces  
De revolver el paseo?  
Si creo.

¿Creeis que toda soltera,  
Sin mancillar el ruñor  
De su solteril esfera,  
Hace guifios al amor,  
Si no trasluce himeneo?  
Si creo.

¿Creeis en el patriotismo  
De esa lejion de patriotas  
Que tratan con despotismo  
Hasta el tacon de las botas,  
Cuando están en su apojeo?  
No creo.

¿Creeis que por devocion,  
O por dar cristiano ejemplo,  
Va la bella Encarnacion,  
Cotidianamente al templo  
A rezar el jubileo?  
No creo.

¿Creeis que se muestre fiel  
La esposa de don Simon  
Al reclamo de un doncel,  
Que con marcada intencion  
La dirija un chicoleo?...  
No creo.

M. MARTOS RUBIO.

**MÁXIMAS DE CUPIDO.**—Las mujeres del día,—por lo que vemos,—tienen "proprios i arbitrios"—como los pueblos.—Pero es preciso—enajenar los "proprios"—por los "arbitrios".—El que juega a las damas,—al punto "coma";—porque si no el contrario—llega i le "sopla".—Me he descuidado,—i una que yo tenia—me la han "soplado".—Cuando encuentro una hermosa—al punto digo:—"A tu prójimo ama—como a ti mismo."—Pero si es fea,—digo:—"jamás codicies—mujer ajena."—Hai gatos que callando—comen pichones,—i otros hai que mallando—no ven ratones.—I de esto saco—que aquel que menos maya,—es mejor gato.  
P P A...—Desde mi balcon T B O—haciendo señas A S,—que cantándole la J—cadenas de amor T T G—i si no le dejas A D—aborrecerte tu P P.

**LO QUE PUEDE LA CONCIENCIA.**—Predicando un cura en su parroquia contra la desenvoltura de las mujeres dijo:—"Una hai, mi auditorio, de tan escandalosa conducta, que resuelvo para-confusion será... pero no, no le nombraré, porque la caridad cristiana me lo impide. Sin embargo, la nombraré sin nombrarla, arrojándola encima mi bonete para que la conozcais." Hizo entónces ademán de tirarlo, gritando al mismo tiempo:—"Aquella es la infame!" Todas las mujeres a una bajaron la cabeza temiendo el coscorron del bonete, visto lo cual por el cura, exclamó: "¡Dios inmenso! cre que era una soia la culpada, pero a todas les acusa la conciencia."

**OTRA MUESTRA DE FANATISMO.**—Un viernes de las últimas semanas de octubre, despues de las siete de la noche, hora en que principia para los hebreos la festividad del sábado, se declaró en Tectuan un incendio en el barrio de estos, por efecto de haberse prendido fuego a una estera a la luz de un velon. Tanto los dueños de la casa como todos los circunstantes de la misma religion, permanecian impasibles mirando los progresos de las llamas, porque les está prohibido en sábado toda clase de trabajo, hasta el apagar el fuego si se quema la casa. Acaso no solo esta, sino el barrio entero hubiese quedado reducido a pavesas, si un sargento del ejército no hubiese entrado animosamente en la casa incendiada, consiguiendo despues de algunos esfuerzos extinguir completamente el fuego.

Corte de Apelaciones.

CAUSAS DE QUE SE HARÁ RELACION EN LA ILUSTRÍSIMA CORTE.

- Miércoles 27. 1 Do oficio contra Avelino Oliva D D 2 Id id Gil Guerrero D D 3 Id id José María Valenzuela D D 4 Id id Manuel Martínez i otros D D 5 Id id Ignacio Monzóve D D 6 Id id Nicolás Baeza D D 7 Id id Polinario Fuentes D D 8 Id id Isidoro Duran D D 9 Id id José María Toro D D

Exámen de datos estadísticos de noviembre i diciembre.

Viernes 1. Exámen del proyecto del Código de Comercio. Sábado 2.

- 1 Militar, de oficio contra Carmen Moreno D Las declaratorias de pobreza en estado. Visita de causas i de cárcel. Ministro de semana el señor Astorga. h - - - - - de turno, Fuentes.

AVISOS NUEVOS.

SE ARRIENDA UNA CASA, situada en la mejor calle de Coronel. El que pudiera interesarse podrá ocurrir al señor don Samuel Blight, calle Montt, donde se da razón del precio i condiciones. 1376 2 v

AVISO.

El que suscribe vende las propiedades siguientes: En esta ciudad una casa de esquina en la calle de Cochane, esquina encontrada con la de don Pascual González, compuesta como de cien varas de edificio i fondo correspondiente: otra casa colindante a esta, en la calle atravesada media cuadra del cuartel de artillería: una casa quinta, seis cuerdas afuera del convento de la Merced, con bastante edificio i un plantel de árboles frutales: un sitio frente al hospital nuevo. En el departamento de Rere una hacienda denominada San Juan, compuesta de trescientas cincuenta cuerdas de tierra, cerrada de fosos, con ochenta i tantas mil plantas de viña frutales, con una casa bodega, galpon de arañas i aguas corrientes por el patio de dicha casa: otra hacienda llamada el Corderito, compuesta de cuatrocientas cuerdas de tierra planas, lomas bajas i vegas, cerradas de fosos: otro fundo pequeño, llamado Marra, compuesto de cincuenta cuerdas de tierra: cerrada de fosos i treinta mil plantas de viña frutal: otro fundo a inmediaciones del pueblo de Rere, denominado el Culebra, compuesto como de cincuenta cuerdas de tierra, treinta mil plantas de viña con su bodega i todos sus útiles de vendimia: otra hacienda denominada San José de Lircay, compuesta de ciento cincuenta cuerdas de tierra, como ochenta mil plantas de viña, casa bodega i todos los útiles de campo necesarios. El que se interese a estas propiedades o parte de ellas, puede verse en esta ciudad con D. Felipe F. Anguita o con su dueño que lo es

JOSE VASQUEZ.

1373-15 v.

¡Ojo a los avisos!

SE VENDEN al contado o a plazo 1000 arrobas mosto de dos calidades; i como 300 arrobas mas o menos de aguardiente de uva.

Orto.—Se arrienda una casa situada en la calle del Comercio, núm. 32, a 23 cuerdas distante de la plaza de armas, frente a la de D. Ramon Herrera. En la misma casa se encuentran los referidos licores, i los interesados pueden verse con su propietario que suscribe. GASPAR 2.º DEL POZO.

1373-2 m.

Remate de Vapor JUDICIAL.

Por decreto del Sr. Juez Letrado se ha señalado el 13 de marzo próximo a la una de la tarde, para el último pregon i remate del vapor SOROMAYOR con sus máquinas de fuerza de 75 caballos i aperos en buen estado. Las pujas principiarán con el mínimum de pesos 2667.

GUILLERMO LAWRENCE, Síndico del concurso. 1372-15 v.

BOTICA ALEMANA PLAZA DE ARMAS N.º 96.

Por los últimos vapores nos ha llegado un surtido nuevo de medicamentos, que con este recomendamos al público. Consiste en los artículos siguientes: ESENCIA DE VIDA preparada por el Doctor J. G. Kiesow en Augsburgo, Alemania. BOTIQUINES HOMEOPÁTICOS del precio de media onza hasta 50 pesos. REMEDIOS HOMEOPÁTICOS sueltos según la Farmacopea homeopática de los médicos mas afamados de Europa. AGUA AZONISADA de CONDY para la toilette. AGUA VIRJINAL de CHABLE para inyecciones. INYECCION CHARLEAU. PAULLINIA SORBILIS de CLERET, para dolores de cabeza. PREPARACIONES de FIERRO de todas clases. AGUA ORIENTAL para tobir el pelo. AGUA COSMETICA para la cara, sin mercurio. PILDORAS, CIGARRITOS i PAPEL para el ASTMA, infalible. PAPEL PARA MATAR MOSCAS. JARABE de HYPOPHORPHITO de CAL. JARABE de RABANO JODADO. ELIXIR de PEPSINA. FOSPHATO de FIERRO SOLUBLE 1370-1 m.

NEGOCIO

VENTAJOSO!

Se vende una BOTICA bien surtida, en un puerto concurrido a pocas leguas de esta ciudad.

Por mas pormenores dirijanse a

ALFONSO DENEKEN. Calle de San Martin N.º 56. 1370-1 m.

AVISO.

Conforme con lo prevenido en el art. 1285 del Código Civil, se avisa la apertura de la sucesion de don Henderson Smith.

Concepcion, febrero 13 de 1861. El albacea testamentario, J. REEVES.

1371.-10 v.

PELUQUERIA FRANCESA

DE JOAN MAURICE.

Nos hallamos en la obligacion de anunciar al público de Concepcion, la llegada de un verdadero i buen peluquero, que ha practicado mucho tiempo en Santiago i en Valparaíso.

Buena noticia es esta para nuestros jóvenes i para todos los que gustan ser bien servidos en peluquería!

Se propone el artista, dicen, de abrir un hermoso salon para afeitador, cortar o enrasar el pelo, lavar la cabeza con Champoo.

Hallarán allí un surtido completo de perfumerías finas de los mejores fabricantes de París, con los cuales el señor Maurice se ha puesto en relacion directa, lo que le permitirá ofrecer artículos frescos i a precios módicos.

Depósito de Agua florida i Tónico oriental de Kemp i Lanmann, i el Tricoforus del doctor Barry.

Este nuevo i distinguido peluquero se encontrará a toda hora en el establecimiento que fué de Mr. Laporte, casa de don Domingo Ocampo. 1370-20 v.

RELOJERIA JOYERIA.

El que suscribe recién llegado de Valparaíso, tiene el honor de ofrecer al público un hermoso i variado surtido de joyas i relojes que no dejará que desear a las personas que tengan a bien pasar por su establecimiento. El selecto surtido de alhajas i el módico de sus precios le da ocasion de creer que quedarán enteramente satisfechos los aficionados a los objetos que se señalan.

Relojes ingleses, de oro, de los mas acreditados fabricantes—id suizos—id enchapados i de plata—Ternos—medios ternos—Brazaletes—Pendedores para señoras—id para corbatas—Dormilonas—Botones para puños—Cruces—Collares de coral—Cadenas de oro para relojes—id para llaves—Mecheros de oro—id de plata—P. jas de oro para dientes—Esvilas para cinturones—Guardapelos—Dedales de oro—id de plata—Plumas de oro—Pendedores para la cabeza—Llaves de oro para relojes—id un completo surtido de anteojos i diamantes para cortar vidrios.

FELIPE ROSSEL.

Calle del Comercio, núm. 51 casa de D. David Ballery. 1370-20 v.

INTERESANTE

a los que quieran comprar propiedades en el Tomé.

Se vende en el puerto del Tomé una casa nueva de dos pisos, edificada sobre un sitio de 22 varas de frente i 50 de fondo; situado en esquina, frente a la plaza i en la calle del Comercio, por un precio equitativo. Para tratar véanse con Samuel J. Ratan, su propio dueño en el café i billar nuevo en el Tomé. 1370-8 v.

AVISO.

Con fecha 10 de enero del presente año, se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura en que consta haber comprado don Fernando 2.º Hartado, a D. Diego Ramondes i sus menores hijos en pública subasta, el fundo denominado Paso de Burgos, compuesto de cuarenta cuerdas de terreno mas o menos, con todo lo edificado i plantado, pailas, lagares i vasijas, i todos los útiles de vendimia; ubicado a inmediaciones de la villa de San Luis Gonzaga, departamento de Rere; lindante por el Norte, con terrenos de don Francisco Marin i de la testamentaria del finado don Narcizo Larénas; por el Oriente, con terrenos de don Antonio Robles i Pedro J. Cartes; por el Sur, con terrenos de la testamentaria de don Pedro Arriagada i por el Poniente con terrenos de la villa de San Luis Gonzaga; en la cantidad de tres mil seiscientos treinta pesos. Para el efecto del artículo 58 del reglamento del Conservador se avisa al público. Concepcion, Febrero 6 de 1861. 1369-6 v.

AVISOS REPETIDOS

AVISO AL COMERCIO.

Habiendo sido disueltas por mutuo convenio la sociedad comercial que giraba en esta plaza bajo la razon de Garat i Hermano con fecha 32 de diciembre del año próximo pasado, la liquidacion queda a cargo de don Juan Bautista 2.º Garat, a quien se le encontrará en la misma casa donde hasta ahora ha residido. Los que tengan cuentas pendientes contra dicha firma sean vencidas o por vencer, se suplica se sirvan presentarlas para su cancelacion. Concepcion, 21 de enero de 1861.

JUAN BAUTISTA 2.º GARAT.

1361-15 v.

PROFESOR

PIANO Y CANTO.

TOMAS ARIZAGA recién llegado a esta ciudad ofrece sus servicios profesionales en lecciones de piano i canto i de afinador de pianos. Tambien se encarga de copiar cualquiera pieza de música. Los interesados pueden dirijirse a la Librería Agencia del "Mercurio." 1370-1 h.

AVISO INTERESANTE.

Se vende o se arrienda, un chacarera de Louco. Tiene casa de traja i dos hornos de ladrillo para trabajar material. Su extension son cien cuerdas mas o menos de tierras que se pueden sembrar de chacaras i trigas. Tiene mucha parte con riego, etc. GASPARD DEL POZO. 1368.-

AVISO AL COMERCIO.

Con fecha 31 de diciembre del año próximo pasado se ha formado sociedad mercantil que girará en esta plaza bajo la razon social de Couchot i Mazer. La acreditada casa que hasta ahora ha sido de Garat i Hermano desde la fecha arriba mencionada ha quedado por nuestra exclusiva cuenta con un excelente i variado surtido de mercaderías de todas clases i con un capital suficiente para responder de negocios que se proponga hacer en cualquiera escala: en consecuencia esperan de todos los que han favorecido a la estinguida sociedad, se sirvan dispensar igual induljencia a la nueva; por nuestra parte nos proponemos no desmentir la marcha regular i honrosa que esta casa ha seguido durante veinte años de existencia.

Concepcion, enero 21 de 1861.

EDUARDO MAZER.

JUAN BAUTISTA COUCHOT.

EL QUE SUSCRIBE acaba de recibir por el último vapor, algunas pistolas de seir tres, sistema Le fauchoux, i tiene ademas un surtido muy variado i muy rico de anillos con brillantes para señoras, agujas de canchales para hombres, brillantes sueltos (llamados Sobre papel.)

Un rico surtido de relojes i cronómetros con caja doble, un surtido de perlas finas de todos tamaños.

Chapas i candados finos, de la mas acreditada fabrica Sterling de París, un estuche de viaje para hombre o señora, segadores para viñas i árboles, injeridores, turbazonos, navajas de bolsillo hasta 16 hojas, cesteras de bolsillo, un peso quilates para pesar diamantes con platillos de aluminio, una cajita con 12 cuchillos de plata dorada para postres, algunas cajas para resp. de plata dorada, cristalería de Bohemia, baules para viaje, (llamados ferrocarriles), corbatas de seda.

1358-h.

JORJE REISS

INTERESANTE

a los pueblos de la Florida, Yumbel, Anjeles i Chillan.

El que suscribe avisa a todas las personas que tengan cuentas pendientes en su favor, se sirvan cancelarlas en el término de todo el mes de febrero del presente año, pues en el caso contrario se verá obligado a publicar sus nombres, el valor correspondiente i la residencia de cada deudor sin distincion de persona alguna. Previene ademas, que la publicacion se hará en este periódico i en los diarios de Santiago i Valparaíso.

Concepcion, enero 24 de 1861.

P. FERNANDEZ.

1362-17 v.

CASAS EN VENTA.

Se venden muy baratas i a condiciones muy ventajosas, tres casas en Talcahuano, la primera ubicada en la calle de Colon o del Comercio, frente de la Bodega de don Carlos Costa, lindando de un lado a la casa de Figueroa, i del otro lado a Juan de Dios Corazao.

Esta casa está ocupada en la actualidad por don Jacinto Vicencia.

La segunda es ubicada en la calle de la Plaza de Armas, de un lado la casa que sigue del otro lado de don Manuel Reyes.

La tercera en la misma calle, de un lado la casa que antecede, del otro los herederos de don Felix Panteja.

Para ver las casas pueden dirijirse a las personas que las ocupan i para conocer las condiciones al que suscribe.

JORJE REISS.

Calle del Comercio núm. 53, al frente de don Carlos Costa, Consúl peruano. 1358 -

BAÑOS FLOTANTES

en TALCAHUANO.

Desde hoy quedan a disposicion del público. Las horas de baños son:

Para hombres desde el amanecer hasta las ocho de la mañana.

Para señoras desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde.

Los boletos se expenden en Talcahuano en el hotel "Atlántico", a diez centavos cada uno i por docena a un peso.

AVISO.—Se arrienda el potrero de "Chape", situado entre el malecon i el rio Bio-bio, incluso el terreno en que hai una bodega. Los que se interesen pueden ocurrir a casa de su dueño don Pedro José del Rio. Concepcion, enero 8 de 1861. 1355.-h.

AVISO.—Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de venta, que hizo Maria Liberata Rebollo en union de su marido don José Novos, de un sitio ubicado en esta ciudad, compuesto de 22 1/4 varas de frente i fondo correspondiente; i que limita al Norte, con sitio de Toribio Rebollo; al Sur, con sitio i casa de doña Tránsito Mosqueira; al Oriente, con sitio de don Pablo Mendoza; al Poniente calle por medio, con sitio de don Santos Rifo; en la cantidad de 80 pesos. Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.

Concepcion, diciembre 20 de 1860. 1348.-30 v.

Fábrica i casa en venta.

Se vende una casa fabricada de cañon de 334 varas de frente i 42 varas de fondo, habitacion, despacho i bodega, ubicada en el pueblo de Concepcion, calle de Maipú, núm. 30.

Dicha casa sirve en el momento de velería i fabrica de jibon i se venderá con o sin los útiles de dicha fabrica.

Para las condiciones de la venta pueden dirijirse al que suscribe.

JORJE REISS.

Calle del Comercio núm. 53, al frente de don Carlos Costa, Consúl peruano. 1358.-

SE AVISA que con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de venta, hecha por don Juan Bautista Mackay, a favor de don Victor Launa, de una chacra compuesta de ciento cincuenta cuerdas de terreno, denominada "La Toma," situada a inmediaciones de esta ciudad, con todo lo edificado i plantado i cuyos límites son: por el Oriente, con terrenos de don Domingo Rodriguez; por el Sur, con el camino que conduce a Nanguan; por el Poniente, con terrenos de los Sres Smith, Pozo i Sanders; i por el Norte, con varios dueños i límites de esta ciudad. El precio de esta venta fué la cantidad de 14,000 pesos bajo las condiciones que se expresan en dicha escritura. Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público. Concepcion, diciembre 11 de 1860. 1347.-30 v.

Aviso municipal.

La Municipalidad del departamento de Rere ha acordado rematar en pública subasta, el día 4 de marzo del año entrante, 605 cuerdas de terrenos de su propiedad, ubicados en el pueblo de Tucapel, i divididos en hijuelas de 25 cuerdas cada una. El remate tendrá lugar en junta de almoneda i las condiciones pueden verse por los interesados en Secretaría. Yumbel, diciembre 1.º de 1860.

R. R. R.

NO MAS DOLOR, NO MAS ENFERMEDAD, NO MAS REUMATISMO,

O ENTORPECIMIENTO EN LAS COYUNTURAS. DOLOR DE CABEZA, DOLOR DE MUELAS O SUFRIMIENTOS POR OTRAS ENFERMEDADES DEL CUERPO.

La rápida i completa eficacia del PRONTO ALIVIO DE RADWAY.

En contener instantáneamente los mas agudos dolores i padeceres, quemaduras, escaldaduras, heridas, contusiones, etc., etc.

Hace importante que toda familia conserve siempre esta medicina en su casa.

CONTUSIONES, HERIDAS, CONTRACCIONES, LUXACIONES,

al momento que se aplica cosa todo dolor i malestar.

Los célebres remedios que los Sres Radway i Ca., eminentes i distinguidos médicos i químicos de la ciudad de Nueva York, ofrecen aquí al público bajo los nombres de:

Pronto alivio de Radway, Pildoras reguladoras de Radway, Solutivo renovador de Radway,

son el producto de inteligencias que se han dedicado por muchos años en su perfeccion, i estos remedios que han obrado tantas curas milagrosas i han salvado tantos miles de vidas en todos los paises del mundo, aparecen ante este público para cumplir sus promesas desarragando a los adoloridos sus enfermedades, i restaurar sus enfermas i debilitadas sistemas una nueva i vigorosa salud.

El Gran Equalizador de la CIRCULACION DE LA SANGRE.

Nueva contribucion a la ciencia.

EL DESCURRIMIENTO INMENSO. PILDORAS REGULADORAS De Radway.

EL GRAN SUSTITUTO DEL CALOMELANO, MERCURIO, QUININA, I TODAS LAS PILDORAS DRÁSTICAS COMUNES.

EL GRAN REMEDIO CONSTITUCIONAL R. R. R.

Nuevo principio curativo vital. SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY.

CURA LLAGAS INVETERADAS, PURIFICA LA SANGRE, INSTALA EN EL SISTEMA NUEVA SALUD, I RESUELVE I ESTERMINA TODAS LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS I CONSTITUCIONALES.

Este grande i glorioso remedio debe aclamarse como un don especial del Todopoderoso para rejenarar la humanidad.

EL SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY Esterminará radicalmente del sistema:

ESCROFULAS, CANCROS, MAL VENEREO, FAROSISMO O ACCIPUSULAS DE FIEBRES, DIENTES, BRE, DIVIÑOS,

ULCERAS, TUMORES BLANCOS, IRRITACION DE LOS AFECCIONES DEL TIPO,

PUSTULAS EN LAS AFECCIONES CANPIERNAS, CEROSAS, BOQUERA, ABCEROS,

PUSTULAS EN LA RAQUITISMO, CABEZA, TUMORES CLANDULARES, INSANIDAD O PAFELARES, CIMENTOS MENTATALES, SUDORES NOCTURNOS, BRONQUITIS, TISIS,

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL UTERO, REUMATISMO CRÓNICO, CAIDA DEL UTERO, NICO, ENFERMEDADES DE DISPEPSIA, LA PIEL,

I todas las otras enfermedades arragadas por largo tiempo.

Se encuentra a venta estos remedios en la botica del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica de los Sres. Goday i Ca., únicas personas autorizadas a vender estos remedios en Concepcion.

1339.-3 m.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO BIO-BIO.

Salte de Valparaíso dia sábado. Llega al Tomé dia domingo. Llega a Talcahuano dia domingo. Llega a Coronel martes a miércoles.

Salte de Coronel miércoles a jueves. Llega a Talcahuano miércoles a jueves. Salte Talcahuano dia sábado. Llega a Valparaíso dia domingo.

NOTA.—Se advierte que la llegada i salida de este vapor en ambos puntos, será cada cuatro días, debiendo principiar con su llegada en este puerto, el domingo 21 del presente i su salida el sábado 27 del mismo.

Talcahuano, octubre 18 de 1860. MATHIEU y BRANAS, Agentes.

1320-

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Talca. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION.

Los dias martes, viernes i domingo. LLEGA A CONCEPCION.

Los dias lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los dias designados arriba. La balsa queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

Administracion principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Chillan. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION.

Los dias lunes i viernes, a las 12 del dia. LLEGA A CONCEPCION.

Los dias lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el dia de la salida, hasta las 11 en punta.

Administracion principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860.

J. DEL POZO.

ITINERARIO de la carrera de correos de Concepcion i Talca, con cinco expediciones semanales, que se refieren desde el presente mes.

—VIAJES DE IDA.— Sale de Concepcion: 7, 13, 23 i 30 a las 10 de la mañana. Llega a Coronel: 7, 13, 23 i 30 a las 2 de la tarde. Id. a Talca: 7, 13, 23 i 30 a las 5 de la id. Id. a Arica: 7, 13, 23 i 30 a las 10 de la mañana.

—VIAJES DE VUELTA.— Sale de Arica: 1, 9, 15 i 22 a las 10 de la mañana. Llega a Talca: 1, 9, 15 i 22 a las 8 de la id. Id. a Coronel: 1, 9, 15 i 22 a las 11 de la id. Id. a Concepcion: 1, 9, 15 i 22 a las 4 de la id.

La balsa se cierra en Concepcion a las 10 de la mañana i se recibe correspondencia, a hora antes de despachar, con Coronel i Talca, en la Administracion principal de correos, Concepcion Abril 1.º de 1860.—J. DEL POZO.

INSERCCIONES.

COMUNICACION.—Los que sean de interes particular pagarán seis pesos por columna; pero si son de poca estension pagarán los mismos precios fijados para las avisos.

AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por las tres primeras inserciones i diez centavos por cada una de las siguientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pagarán un centavo por línea cada vez que se publiquen, con tal que su insercion sea por quince o mas veces; pero si fuese por menos tiempo, pagarán el doble, el triple & del precio fijado a los avisos que no exceden de diez líneas.

Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente.

Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor estension que adquieran el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes.

Para el pago de los avisos se avalúa en líneas todo el espacio que ocupan.

El pago de avisos i comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION.

El Correo del Sur se publica los dias martes, jueves i sábado. La suscripcion importa un peso al mes y se paga por semestres anticipados.

Los suscritores residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, abonando ademas el porte de correos a razon de un peso cincuenta i seis centavos anuales.

ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiese principiado.

Agentes del "Correo del Sur." Imprenta del Liceo, . . . Concepcion.

" Félix Campos . . . Talcahuano.

" Juan B. Vinet . . . Coronel i Lota.

" José 2.º Benites . . . Tomé.

" Nolberto Solis Olmado, Los Anjeles.

" José del C. Morales . . . Nacimiento.

" Domingo Campos . . . Arica.

" Casimiro Hermosilla, . . . Santa Juana.

" Juan B. Miranda, . . . Yumbel.

" José Delores Larénas . . . Rere.

" Marcos Miranda . . . Florida.

" Ezequiel Villota . . . Coelemu.

" José Santos Castro . . . Cauquenes.

" Liborio E. Bribeña . . . Santiago.

IMPRENTA DEL LICEO. Calle del Comercio, casa de Mr. Canó.